

IMPORTANTE: Las siguientes páginas forman parte del temario para oposiciones de Educación Secundaria en la especialidad de Geografía e Historia de la página <http://historiaencomentarios.com>. En ese sitio encontrarás otros materiales útiles para el estudio de la prueba.

## TEMA 47 | LA PRIMERA GUERRA MUNDIAL Y LAS RELACIONES INTERNACIONALES EN EL PERÍODO DE ENTREGUERRAS. LA CRISIS DE 1929.

### ESQUEMA

1. Introducción: La situación internacional.
  - El sistema de alianzas.
  - Los sistemas de Bismarck.
  - La “paz armada”.
2. La Gran Guerra.
  - Antecedentes y causas (1890-1914).
  - El estallido de la guerra.
  - Fases de la guerra (1914-1918).
3. Los tratados de paz.
  - La Conferencia de paz.
  - El Tratado de Versalles.
  - Otros tratados: Austria, Hungría, Bulgaria y Turquía.
  - Consecuencias de la guerra.
  - La Sociedad de Naciones.
4. Las democracias de entreguerras.
  - La vida política en Francia.
  - La vida política en el Reino Unido.
  - La vida política en Alemania.
5. La crisis de 1929.
  - La superproducción.
  - La especulación en la Bolsa.
  - De Estados Unidos a todo el mundo.
  - La “Gran Depresión” y sus consecuencias.
  - Esfuerzos para superar la recesión.
  - Las economías planificadas como respuesta.
6. Conclusiones.

### 1. INTRODUCCIÓN: LA SITUACIÓN INTERNACIONAL.

#### El sistema de alianzas.

- Tras la guerra de Crimea que tuvo lugar entre 1854 y 1856, surgieron dos potencias que consiguieron la unificación de sus territorios: Italia y el Imperio Alemán.

- Además surgieron nuevos problemas en la esfera internacional: la pugna entre Austria y Rusia para controlar los Balcanes, el revanchismo francés para recuperar Alsacia y Lorena y la ya mencionada expansión imperialista.
  - En este contexto, cada país intentó contar con aliados y procurar que sus enemigos quedaran aislados.

#### Los sistemas de Bismarck.

- Entre 1872 y 1890, el canciller prusiano Bismarck impuso un potente sistema de alianzas, convirtiéndose en el árbitro de la política internacional.
  - Esencialmente pretendía aislar diplomáticamente a Francia, su enemiga desde que Prusia le arrebatara Alsacia y Lorena en la guerra franco-prusiana.
- El primer sistema bismarckiano.
  - Alemania pretendía, además de aislar a Francia, asegurar la neutralidad del Reino Unido y de Italia.
    - Aprovechó los recelos de Víctor Manuel de Saboya, el primer rey de Italia, contra Francia por haber dificultado, con su apoyo al papa Pío IX, la incorporación a Italia de los Estados Pontificios.
  - Además, Bismarck deseaba la alianza con Austria y Rusia.
    - En 1873 firmó con Rusia la Convención militar secreta ruso-alemana y con Austria el Acuerdo pruso-austríaco.
    - Esto originará la Entente de los tres emperadores, a la que se unió Italia en 1874.
      - El acuerdo se rompió por los enfrentamientos entre rusos y austríacos sobre los Balcanes.
        - Tras la guerra ruso-turca de 1878, se creó la gran Bulgaria por el Tratado de San Estéfano.
        - Austria sintió perjudicados sus intereses y solicitó una revisión del pacto.
        - El resultado fue la disolución de la gran Bulgaria, Austria recibió Bosnia Herzegovina y fortaleció su entendimiento con Alemania mediante la alianza secreta conocida como Dúplice Alianza.
- El segundo sistema bismarckiano.
  - Comenzó a gestarse en 1881, cuando ocupaba el trono de Rusia Alejandro II, antiliberal y opuesto a la III República francesa.
    - Bismarck consiguió renovar la alianza de los tres emperadores.
  - Ese mismo año, Italia buscó el apoyo de Alemania contra Francia que le impedía su expansión en el norte de África.
    - En 1882, ambas suscribieron un acuerdo que incluía también a Austria, que fue conocido como la Triple Alianza.
  - La Alianza de los tres emperadores se fue renovando hasta 1887, siendo cancelada por el zar como consecuencia de sus rivalidades con Austria en los Balcanes.
    - Sin embargo, se firmó el Tratado ruso-alemán, por el cual Alemania se comprometía a mantener la neutralidad en caso de conflicto entre Austria y Rusia.

- A cambio, Rusia no intervendría en un guerra franco-germana.
- Entre 1887 y 1889, el sistema resultó perfecto para Alemania, pues permanecían en vigor:
  - La Dúplice Alianza, suscrita por Alemania y Austria en 1879.
  - La Triple Alianza de 1882, firmada por Austria, Alemania e Italia.
  - El Tratado de Reaseguro de 1887 con Rusia.
  - Por último, el Reino Unido se acercó a la Triple Alianza a partir de 1887, por temor al papel preponderante que estaba adquiriendo Francia en el Mediterráneo.
- En conclusión: Francia carecía de aliados para enfrentarse a Alemania con el fin de recuperar Alsacia y Lorena.

#### La “paz armada”.

- La subida al trono del káiser alemán Guillermo II en 1888 cambió el panorama diplomático internacional.
  - En 1890 dimitió Bismarck y, a partir de ese momento Francia empezó a salir de su aislamiento.
  - Este periodo hasta 1914 se conoce con el nombre de “paz armada”.
    - Las grandes potencias evitaron chocar entre sí, pero se fueron armando progresivamente para disuadir al enemigo.
    - Los políticos pregonaban que las guerras se evitarían con el diálogo.
      - Sin embargo, la imparable carrera de armamentos y las rivalidades económicas y políticas condujeron a una guerra como nunca antes habían existido.
- Las alianzas internacionales.
  - Guillermo II no renovó el Tratado ruso-alemán de 1887.
    - Optó por apoyar a Austria pensando que un entendimiento entre Francia y Rusia no era posible.
    - Fue su primer error, ya que en 1892 ambas potencias firmaron un tratado de amistad.
  - Además, Roma precisaba llevarse bien con Francia para conseguir la ocupación de Trípoli y el respaldo financiero francés, por lo que en 1900 firmaron el Tratado franco-italiano.
    - En él reconocían sus aspiraciones en Marruecos y Libia, que fueron confirmadas dos años después con el Tratado de neutralidad.
  - En 1901, un nuevo rey británico de carácter francófilo, Eduardo VII, impulsó una nueva política internacional.
    - En 1904 se firmó un acuerdo anglo-francés que resolvía sus conflictos coloniales.
    - Francia y el Reino Unido, por tanto, quedaban en la misma órbita.
  - En definitiva, el sistema elaborado por Bismarck se había derrumbado por la falta de visión diplomática del nuevo káiser, Guillermo II.
- Las crisis diplomáticas.

- Entre 1905 y 1914 estallaron diferentes disputas territoriales que consolidaron los dos bloques: Triple Alianza (Alemania, Austria e Italia) y Triple Entente o aliados (Francia, Rusia y Reino Unido).
- La primera crisis fue colonial y se produjo en Marruecos.
  - En 1905, Alemania se opuso al acuerdo franco-británico del año anterior porque cerraba su posibilidad de establecerse en el norte de África.
  - Para solucionarlo se convocó la Conferencia de Algeciras en 1906, que aceptó el reparto del territorio de Marruecos entre España y Francia.
    - A su vez, imponía la internacionalización de la economía de la zona.
    - Esto propició que España se comprometiera con Francia y Reino Unido en caso de amenaza, lo que suponía su alejamiento de la órbita alemana.
    - De otro lado, Rusia firmó un acuerdo con Reino Unido en 1907 para resolver sus problemas en Persia y Afganistán.
- La segunda crisis se localizó en los Balcanes en 1908, cuando Austria se anexionó Bosnia-Herzegovina a costa del Imperio Otomano.
  - Ante el apoyo de Alemania, Rusia y Serbia tuvieron que ceder, pero aumentó la enemistad entre estos Estados.
- La tercera crisis se originó otra vez en territorio marroquí, en 1911.
  - Se produjeron rebeliones contra el sultán de Marruecos, que pidió ayuda a Francia.
  - Los franceses ocuparon Fez y, en compensación, los españoles ocuparon Larache y Alcazarquivir.
    - Estas actuaciones vulneraban lo decidido en la Conferencia de Algeciras, por lo que Alemania trasladó el cañonero *Panther* a Agadir.
    - La crisis se solucionó con la cesión a Alemania de territorios congoleños y guineanos con el fin de que reconociera la nueva situación marroquí.
- La cuarta crisis tuvo lugar de nuevo en los Balcanes.
  - En 1912, Bulgaria, Serbia y Grecia declararon la guerra al Imperio Otomano para conseguir la liberación de Macedonia.
  - Una vez alcanzado ese objetivo, los tres países se enemistaron, iniciando una nueva guerra entre ellos de la que Serbia saldría triunfadora.

## 2. LA GRAN GUERRA.

### Antecedentes y causas (1890-1914).

- Las rivalidades económicas y coloniales.
  - Al empezar el siglo XX, cada país pretendía asegurarse mercados para elevar el rendimiento de sus capitales y asegurar el crecimiento de su producción industrial.
    - Las colonias cumplían ese fin.

- Reino Unido y Francia poseían en ese momento los más importantes imperios coloniales.
- A su vez, Alemania había superado al Reino Unido como potencia industrial y sus mercancías desplazaban a los productos británicos en Europa.
  - Pero Alemania sólo poseía algunos territorios en África y en el Pacífico.
  - Los capitalistas alemanes, por tanto, deseaban un nuevo reparto del mundo, pero los británicos no estaban dispuestos a ceder.
- Las rivalidades entre el imperio británico y el alemán fueron una de las causas de la I Guerra Mundial.
- Sistemas de alianzas y crisis internacionales.
  - El sueño de la revancha francesa.
    - En la guerra franco-prusiana de 1870, Francia había sido humillada y además había perdido los territorios de Alsacia y Lorena.
    - Los franceses deseaban recuperarlos, por lo que cualquier pretexto, en caso de contar con aliados poderosos, serviría para intentar recuperarlos.
  - Los conflictos coloniales.
    - En 1904 el Reino Unido firmó un acuerdo con Francia, por el que esta última renunciaba a Egipto a cambio de obtener el apoyo británico en lo relativo al protectorado de Marruecos.
    - En 1907 el Reino Unido repartió con Rusia las zonas de influencia en Persia y Afganistán.
  - El nacionalismo serbio.
    - Tras las crisis que estallaron en los Balcanes, los austriacos llegaron a la conclusión de que debían anular el nacionalismo serbio.
    - El enfrentamiento no podía afectar sólo a Serbia y a Austria, la primera estaba aliada con Rusia (a su vez aliada a Francia) y Austria con Alemania.

#### El estallido de la guerra.

- El 28 de junio de 1914 un estudiante bosnio asesinó en Sarajevo al heredero de la corona austro-húngara, el archiduque Francisco Fernando, y a su esposa.
  - Los austriacos acusaron al gobierno serbio de estar detrás del atentado.
    - Era la ocasión para atacarlos y liquidarlos militarmente.
    - Austria se aseguró, en primer lugar, el apoyo alemán y posteriormente presentó a Serbia un ultimátum con condiciones difícilmente aceptables para un Estado soberano.
  - Los serbios buscaron la conciliación, pero el gobierno austriaco declaró la guerra el 28 de julio de 1914.
    - En ese momento entró en funcionamiento el sistema de alianzas:
      - El 1 de agosto Alemania declaró la guerra a Rusia, que a su vez había hecho lo propio antes con Austria.

- El 3 de agosto era Francia la que, en virtud de sus acuerdos con Rusia, le declaraba la guerra a Alemania.
- La entrada británica en la guerra se produjo el 4 de agosto, como consecuencia de la invasión de Bélgica por parte de Alemania.
- Italia, a pesar de ser aliada de Austria y Alemania, se mantuvo neutral al comienzo.
- La relación de fuerzas en el inicio de la guerra.
  - En los primeros días de agosto se enfrentaron los imperios centrales (Alemania y Austria-Hungría) contra la Entente (Francia, Reino Unido y Rusia).
    - Los imperios centrales contaban con 116 millones de habitantes y la Entente con 240 millones.
    - Alemania era la segunda potencia industrial del mundo, pero Francia y el Reino Unido poseían inmensos imperios coloniales que les abastecían de materias primas, alimentos y hombres.
- Efectivos y capacidad militar de acción.
  - La Entente disponía de ejércitos numerosos, pero el alemán estaba mejor armado.
  - Los imperios centrales estaban agrupados en un bloque territorial unido, lo que facilitaba las comunicaciones y los movimientos de tropas.
  - La Entente dominaba los mares, ya que la poderosa marina británica bloqueaba la salida al mar de las naves alemanas y austriacas.

#### Fases de la guerra (1914-1918).

- El fracaso del plan alemán: agosto a diciembre de 1914.
  - El plan alemán preveía un derrota francesa en cuatro o seis semanas: el ataque se realizaría a través del territorio neutral de Bélgica.
  - Posteriormente, el ejército alemán se dirigiría hacia el este para derrotar a los rusos, antes de que estos pudieran desplegar todas sus fuerzas.
- El fracaso de la guerra rápida en el frente francés.
  - Los alemanes penetraron profundamente en Francia hasta que tuvo lugar la batalla del Marne, donde el general Joffre hizo retroceder a los alemanes.
  - El plan alemán de guerra breve –Plan Schlieffen- había fracasado.
    - Franceses y alemanes cavaron trincheras desde el mar del Norte hasta la frontera suiza.
    - Este frente no se modificaría hasta la primavera de 1918.
- La extensión de la guerra.
  - El fracaso alemán en el oeste se debió en parte a la penetración del ejército ruso en Prusia oriental, lo que provocó que Alemania tuviera que desplazar soldados allí.
    - A pesar de la victoria alemana en Tannenberg, el frente ruso resistió.

- El 23 de agosto de 1914 Japón se unió a la Entente para apoderarse de los archipiélagos alemanes del Pacífico.
- A su vez, el 1 de noviembre de 1914, Turquía se unió a los imperios centrales.
- La posición ante la guerra en el interior de los países: la Unión Sagrada.
  - Los gobiernos europeos intentaron la unión de las fuerzas políticas y sociales para olvidar las discrepancias, apoyar a las tropas y mantener a la población civil con la moral alta.
  - Los socialistas de todos los países, excepto los bolcheviques, aceptaron la guerra.
    - Esta actitud se llamó la Unión Sagrada de los socialistas con la burguesía.
- La guerra de posiciones: 1915-1916.
  - Durante estos años la guerra consistió en lanzar ofensivas contra las líneas enemigas para romper el frente.
    - Los soldados eran detenidos por las alambradas y diezmados por el fuego de ametralladora.
    - Las batallas ocasionaban cientos de miles de muertos por el empleo de las nuevas armas: tanques, gases asfixiantes, ametralladoras, aviación...
    - No obstante, las posiciones permanecieron inalterables.
  - Ofensivas y guerra de desgaste.
    - En 1915, los franceses atacaron a los alemanes en Artois y en la Champaña, pero no consiguieron romper sus líneas.
    - En el frente oriental, y en el mismo año, los austro-alemanes lanzaron tres ofensivas contra los rusos (mayo, julio y agosto), conquistando toda Polonia.
      - De esta manera, a finales de septiembre, las tropas germanas ocuparon un frente desde el mar Báltico hasta el río Dniéster.
    - Desde febrero hasta junio de 1916 tuvo lugar la batalla de Verdún, que fue planteada como batalla de desgaste.
      - Los alemanes perdieron 240.000 hombres y los franceses 275.000, sin que hubiera alteraciones importantes en el mapa.
      - En julio los franceses atacaron en el Somme, momento que fue aprovechado por Rusia para recuperar parte de Polonia.
  - En busca de aliados.
    - Las enormes pérdidas humanas y de material llevaron a los dos bandos a buscar nuevos aliados.
      - En mayo de 1915 Italia se incorporaba a la Entente a cambio de recuperar los territorios irredentos (Triestre, Trentino e Istria) y parte de la costa Dálmatas.
      - En septiembre de 1915 fue Bulgaria la que se unió a los imperios centrales.

- Por su parte, Rumania se unió a la Entente a finales de agosto de 1916, pero fue rápidamente invadida por Alemania.
- El año decisivo de la guerra: 1917.
  - La situación en los frente no varió apenas, si bien los franceses sufrieron 100.000 bajas en una ofensiva sin resultados.
    - A esto ha de añadirse la derrota italiana en Caporetto, con el consiguiente retroceso 140 km. del frente hacia el sur.
    - Sin embargo, el año 1917 fue decisivo por dos acontecimientos: la Revolución Rusa y la entrada en la guerra de los EE.UU.
  - La retirada de Rusia.
    - La situación militar y económica de Rusia era desastrosa a comienzos de 1917.
      - Así, en febrero una revolución democrática acabó con el régimen zarista.
      - Más tarde, el 25 de octubre, los bolcheviques tomaron el poder e iniciaron conversaciones de paz.
    - El 3 de marzo de 1918 se firmó la Paz de Brest-Litovsk entre Rusia y Alemania, con enormes pérdidas territoriales para los rusos.
      - Los alemanes ya podían concentrar sus fuerzas en el frente occidental.
  - Causas de la entrada de Estados Unidos en la guerra.
    - EE.UU. se había proclamado neutral, pero autorizó la concesión de préstamos a Francia y Reino Unido para que compraran material de guerra, alimentos y materias primas en su territorio.
      - La victoria alemana hubiera impedido el pago de esas deudas, por lo que los americanos tenían razones de peso para desechar lo contrario.
    - Sin embargo, el factor que decidió la intervención de los EE.UU. no fue ese, sino la guerra submarina desatada por Alemania en respuesta al bloqueo naval británico.
      - Se trataba de hundir cualquier barco que se dirigiera a los puertos británicos.
        - De esta manera se buscaba paralizar la economía británica, lo que le obligaría a firmar la paz.
      - Pero el hundimiento del buque norteamericano "Lusitania" en mayo de 1915, decidió la entrada de estos en la guerra.
  - La intervención de los Estados Unidos y sus consecuencias.
    - El 6 de abril Estados Unidos declaró la guerra a Alemania, poniendo su enorme potencial industrial al servicio de la guerra.
    - Sin embargo, su ejército era reducido, y no existía servicio militar obligatorio.

- Tardaron 15 meses en reclutar, entrenar y transportar un ejército a Europa, un tiempo extra para que Alemania intentase alcanzar por última vez la victoria.
- Las protestas en el interior de los países beligerantes.
  - En 1917 se rompieron las retaguardias.
    - Entre los socialistas aumentaron en número aquellos contrarios a la guerra, que empezaron a protagonizar manifestaciones y huelgas.
      - En las ciudades, el empeoramiento del nivel de vida incrementó la conflictividad social.
      - En abril y mayo los obreros británicos y alemanes de las fábricas de armas fueron a la huelga y se celebraron violentas manifestaciones en Milán.
  - El hundimiento de los imperios centrales.
    - La derrota militar.
      - El 9 de enero de 1918, el presidente T. W. Wilson hizo público un programa de paz sin vencedores ni vencidos.
        - Este incluía, entre otras cosas, el derecho de autodeterminación de las nacionalidades y un proyecto para una organización internacional.
      - Sin embargo, libres del frente oriental desde marzo, los alemanes hicieron un último esfuerzo bélico en el oeste.
        - Lanzaron cuatro ofensivas sucesivas, pero no lograron triunfar.
        - A comienzos de agosto, las tropas aliadas –incluidas las norteamericanas- iniciaron su ofensiva.
          - El frente alemán se desmoronó ante la superioridad del enemigo, pero también por la baja moral de las tropas.
      - La rendición.
        - Entre septiembre y noviembre se rindieron los aliados de Alemania.
          - Bulgaria en septiembre, el Imperio Otomano en octubre (armisticio de Mudros) y Austria-Hungría en noviembre (armisticio de Villa Giusti).
        - Cuando la derrota militar era inevitable, el 8 de noviembre estalló en Berlín un movimiento revolucionario.
          - Cayó la monarquía y un nuevo gobierno, encabezado por el socialdemócrata Friedrich Ebert, firmó el armisticio el 11 de noviembre de 1918.

### 3. LOS TRATADOS DE PAZ.

La Conferencia de paz.

- Se escogió París para la conferencia de paz, en la que sólo gozaron de representación los países vencedores.

- Los acuerdos fundamentales los tomó el Consejo de los Cuatro: el presidente Wilson (EE.UU.), Georges Clemenceau (Francia), Lloyd George (Reino Unido) y Vittorio Orlando (Italia).
- Existían dos posturas sobre Alemania.
  - La más dura era la francesa: la guerra se había librado en su territorio y el norte del país había quedado arrasado.
    - Además, Francia había sufrido dos ataques alemanes en menos de cincuenta años, por lo que Clemenceau estaba decidido a acabar con el peligro alemán.
  - Wilson y Lloyd George mantenían otra postura: deseaban sancionar económicamente a Alemania, pero no destruirla.
    - Pensaban que esto reduciría su afán de revancha y facilitaría el pago de las indemnizaciones.
    - También temían la extensión del comunismo –victorioso en Rusia– por Alemania.
    - Además, el Reino Unido no quería una hegemonía francesa en Europa sin contrapeso.
  - La postura francesa triunfó y el resultado fue especialmente duro para Alemania.
    - La delegación alemana se negó a ratificar el tratado, de tal modo que sólo la amenaza de reanudar las hostilidades logró ese objetivo el 28 de junio de 1919.

#### El Tratado de Versalles.

- El Tratado contenía cláusulas territoriales y militares y estipulaba sanciones económicas.
  - Sin embargo, lo peor fue que se obligó a Alemania a reconocer su culpabilidad en el inicio de la guerra y a pagar reparaciones por los daños causados, propiciando un sentimiento revanchista en Alemania.
  - Las ideas generales del Tratado fueron, esencialmente, tres:
    - El reconocimiento del principio de las nacionalidades, remodelando el mapa de Europa.
    - Implantación generalizada de las formas del republicanismo democrático, que no contribuyó a estabilizar los nuevos Estados.
    - El castigo a los derrotados, que incluía indemnizaciones económicas y pérdidas territoriales.
- Las pérdidas territoriales de Alemania.
  - Alemania perdió el 15,5% de su territorio y un 10% de su población.
    - Alsacia y Lorena pasaban a Francia.
    - El Sarre quedaba bajo administración de la Sociedad de Naciones durante quince años, y sus minas las explotaría Francia.
      - Al finalizar ese periodo se celebraría un plebiscito para dilucidar dónde se integraría dicho territorio.
    - La zona de Túrn-Malmedy pasaba a Bélgica.
    - Algunos territorios de la Prusia occidental y el corredor del Danzig se asignaron a Polonia, y Danzig se convertía en ciudad libre.

- La zona de Memel pasaría a Lituania.
- El ducado de Schleswig se dividió entre Dinamarca y Alemania.
- La Alta Silesia se dividió entre polacos y alemanes.
- Además, Alemania perdía todas sus colonias.
  - El Reino Unido, Francia y Japón se las repartieron como Mandatos.
- Los alemanes pensaron que muchos de estos territorios les eran injustamente arrebatados al vivir en ellos un porcentaje elevado de población alemana.
- Otros detalles del Tratado.
  - El ejército alemán tuvo que reducirse a 100.000 hombres, sin artillería ni aviación.
    - Se suprimió el servicio militar obligatorio y se entregó la flota de guerra a los aliados.
  - Alemania debía entregar casi toda su flota mercante y ceder locomotoras, vagones, cables submarinos....
    - Una Comisión fijó las indemnizaciones de guerra en 132.000 millones de marcos-oro.
    - Para asegurar el pago, Francia exigió que sus tropas ocuparan la orilla izquierda del Rhin durante quince años.
  - Para los alemanes la pérdida del territorio era contraria a los Catorce Puntos de Wilson, las reparaciones fueron consideradas excesivas y el desarme una imposición.
    - Estas ideas, que no fueron tenidas en consideración por los aliados, condicionaron todo el periodo de entreguerras, solicitando Alemania la revisión del Tratado de forma reiterada.

Otros tratados: Austria, Hungría, Bulgaria y Turquía.

- Austria firmó en septiembre de 1919 el Tratado de Saint-Germain, que reducía su territorio al actual.
  - Tuvo que reconocer la independencia de Hungría, Checoslovaquia, Polonia y Serbia.
  - Cedió a Italia el Tirol sur, Trieste, Istria y parte de Dalmacia.
  - A Serbia se le concedió Bosnia-Herzegovina y Eslovenia.
- Hungría firmó en 1920 el Tratado de Trianon.
  - Entregaba Croacia y Eslovenia a Serbia, Eslovaquia a Checoslovaquia y Transilvania a Rumania.
- En noviembre de 1920, Bulgaria se vio obligada a ceder a Grecia la Tracia oriental -perdiendo su salida al mar Egeo- y gran parte de Macedonia.
- Turquía firmó en agosto de 1920 el Tratado de Sèvres, donde sufrió notables pérdidas territoriales:
  - Tracia oriental y las islas del mar Egeo pasaban a Grecia.
  - Rodas y el Dodecaneso se cedían a Italia.
  - Armenia se convertía en Estado independiente.
  - Kurdistán lograba su autonomía.
  - Siria, Líbano y Cilicia se convertían en mandatos franceses, mientras Iraq, Palestina y Transjordania pasaban a ser mandatos británicos.

- El descontento por las condiciones del Tratado de Sèvres provocó un levantamiento nacionalista acaudillado por Mustafa Kemal.
  - El sultán fue depuesto y se reanudó la lucha contra los griegos, de tal modo que las sucesivas victorias turcas obligaron a revisar las condiciones de paz en el Tratado de Lausana (24 de julio de 1923).
  - Turquía recuperaba Tracia oriental y conservaba Asia Menor en su totalidad.

Consecuencias de la guerra.

- Consecuencias demográficas.
  - La I Guerra Mundial se convirtió en una hecatombe demográfica sin precedentes.
    - Se estima que murieron alrededor de 9 millones de personas y más de 21 millones sufrieron heridas de consideración.
      - Todo ello sin contar con la lógica reducción de la natalidad en esos años.
    - A estas circunstancias deben añadirse los daños ocasionados por algunas epidemias: la gripe de 1918, conocida como "gripe española", provocó millones de muertos.
  - Además, los excombatientes tuvieron que adaptarse a su nueva vida y los mutilados a vivir con una pequeña pensión del Estado.
  - Otro capítulo es el de los millones de desplazados a causa del cambio de fronteras, o el del genocidio de pueblos, como fue el caso de los armenios.
  - Cambio significativo fue el de la participación de la mujer en el mundo laboral.
    - Al faltar mano de obra –debido a que los hombres estaban en el frente–, ocuparon su puesto en las fábricas, ocasionando el crecimiento de la mujer en los oficios fuera del hogar.
- Consecuencias económicas.
  - Los costes económicos supusieron el 30% de la riqueza nacional francesa, el 22% de la alemana, el 26% de la italiana...
    - Los gobiernos gastaron sumas enormes en pagar los costes de la guerra y tuvieron que recurrir a los préstamos estadounidenses.
  - Mientras Europa salía debilitada, endeudada y con importantes zonas devastadas, Estados Unidos aumentaba su poder económico.
    - Su producción creció un 12% entre 1913 y 1919, y los préstamos realizados a los aliados le convirtieron en el banquero del mundo.
- Consecuencias políticas.
  - El mapa europeo quedó profundamente modificado.
    - El imperio austro-húngaro se desintegró, apareciendo Austria, Hungría y Checoslovaquia, al tiempo que reforzaba a la nueva potencia balcánica: Yugoslavia.
    - La Revolución Rusa y la posterior guerra civil propiciaron la aparición de Estados como Finlandia, Estonia, Letonia y Lituania.
    - A su vez, Polonia recuperó su independencia a costa de los ocupantes alemanes, austriacos y rusos.

- Los cuatro imperios anteriores a la guerra -alemán, ruso, austro-húngaro y otomano- desaparecieron.
- La I Guerra Mundial aceleró el declive del liderazgo europeo a favor de los EE.UU., que se consolidó como potencia mundial.
- Sin embargo, el acontecimiento político más trascendental de esos años fue el triunfo de la Revolución Bolchevique, que mostró el camino hacia un modelo político, económico y social distinto al predominante.
- Consecuencias ideológicas.
  - La sociedad europea sufrió una profunda crisis de conciencia.
    - Los millones de muertos y heridos, junto con las millones de familias destrozadas, llevaron a muchos a cuestionar el valor del sistema político y económico responsable.
    - Una gran parte de los intelectuales consideraba a Europa como la cuna de la civilización y esto justificaba la extensión de su civilización y el imperialismo.
      - Después de la guerra ya no se podía defender esa superioridad moral de los europeos.
      - A su vez, el conflicto europeo despertó el sentimiento nacionalista en las colonias.

#### La Sociedad de Naciones.

- Al finalizar la Gran Guerra (1914-1918) las grandes potencias fueron conscientes de que resultaba imposible el retorno al mundo anterior a 1914.
  - Exhaustas por el esfuerzo que había supuesto el conflicto, emprendieron un nuevo rumbo con el fin de establecer un orden internacional distinto.
  - La creación de la Sociedad de Naciones (SDN) fue uno de los principales acuerdos surgidos a partir del Tratado de Versalles.
    - Fue concebida como instrumento mediante el cual resolver de forma pacífica los conflictos entre los estados.
    - Al igual que el resto de proyectos del presidente Woodrow Wilson, despertó grandes esperanzas entre los antiguos combatientes.
    - No obstante, el rechazo norteamericano a formar parte de la misma, la debilitó enormemente.
- De entre los órganos de la SDN hablaremos en primer lugar de la Asamblea.
  - Era considerada la más importante dentro de su estructura organizativa, ya que en ella participaban todos los países adscritos.
  - Otro órgano era el Consejo, integrado por cinco miembros permanentes y cuatro elegidos por la Asamblea para un periodo de doce meses.
    - A través de él se regulaban los enfrentamientos que amenazasen la paz.
  - También se constituyó el Secretariado de la Sociedad de Naciones, formado por un amplio y eficaz cuerpo de funcionarios, y un Tribunal Internacional de Justicia, con sede en La Haya.

- Como hemos indicado anteriormente, los objetivos de la SDN eran la paz y la seguridad colectiva, el desarme, y el arbitraje como sistema para solucionar los conflictos internacionales.
  - Estos eran sometidos al Consejo, cuya decisión debían acatar los estados implicados. El pacto preveía también la revisión de los tratados de paz, y contaba con medidas de presión para hacer valer su autoridad entre los estados miembros.
  - Una vez consolidada la paz en Europa, la SDN se encargó de controlar determinados enclaves considerados por los tratados de paz como puntos de jurisdicción internacional.
    - Entre ellos destacaremos dos: la ciudad libre de Danzig y el Sarre.
    - También le fue encomendado al recién creado organismo interestatal la administración de las colonias alemanas y de los países desgajados del imperio otomano.
    - Además, en el seno del mismo se elaboró un amplio programa de cooperación humanitaria internacional, y se crearon entes paralelos con el fin de atender aspectos concretos de modo cooperativo.
      - Destacaron entre estas la Organización Económica y Financiera, la Organización Internacional del Trabajo y la Organización Mundial de la Salud.
- Podemos señalar dos etapas en el funcionamiento de la SDN. Entre 1924 y 1929 la vivió su periodo de esplendor.
  - Fueron años prometedores; una época en que las diversas naciones se esforzaron por la construcción de un orden internacional más justo.
    - Alemania se incorporó en 1926 como fruto del buen desarrollo de este organismo, cuyas indicaciones eran respetadas y respaldadas por todos sus miembros.
  - El año 1929 marcó el inicio del des prestigio de la SDN.
    - La crisis económica puso fin a la solidaridad internacional que había caracterizado la etapa anterior.
    - Se había abierto el camino que, en apenas diez años, iba a llevar a esas naciones a un conflicto de proporciones desconocidas.
    - A lo largo de este periodo de crisis fueron surgiendo los primeros roces importantes entre los miembros de este organismo.
      - Finalmente, tanto Alemania como Italia abandonaron ese contexto de paz para sumergirse en sus planes expansionistas.
      - La SDN había dejado de ser un instrumento eficaz para el arbitraje en las disputas internacionales.
  - Durante el periodo de entreguerras, la comunidad internacional tuvo que enfrentarse a dos grandes cuestiones:
    - Los revisionismos de posguerra: la cuestión soviética, el conflicto entre Alemania y Polonia por la Alta Silesia, el irredentismo italiano, la guerra entre Turquía y Grecia, y el

avispero de Próximo Oriente (panarabismo, panislamismo y sionismo).

- Las reparaciones de guerra: En este ámbito sobresale la moratoria de Alemania en su pago a Francia, base del conflicto del Ruhr y de la inflación alemana de 1923.
  - Sin embargo, salvo en ese episodio, el entendimiento entre vencedores y vencidos fue una de las notas dominantes del periodo.
  - Este se materializó en la Conferencia de Génova, con la firma del Plan Dawes, y en los tratados de Locarno (1925) y Briand-Kellog (1927).
  - Europa se rigió bajo ese nuevo espíritu político, a la sombra del desarrollo americano y de los "felices años veinte", hasta la crisis de 1929.

#### 4. LAS DEMOCRACIAS DE ENTREGUERRAS.

La vida política en Francia.

- La III República francesa sostuvo el sistema democrático entre 1918 y 1939.
  - Funcionó el multipartidismo, se mantuvieron los partidos clásicos (conservadores y radicales) y los socialistas, desde 1936, formaron gobierno.
  - A pesar de esto, soportó momentos de inestabilidad política porque no se resolvieron los problemas con Alemania y tuvo que hacer frente a la oposición constante de los comunistas y de las ligas fascistas.
- Del Bloque Nacional al gobierno de "concentración" (1919-1929).
  - En 1919 triunfó una coalición de centro-derecha: el Bloque Nacional, que se mantuvo en el poder hasta 1924.
    - Su programa era nacionalista y de reconstrucción.
    - Gobernaron sucesivamente G. Clemenceau, A. Briand y R. Poincaré.
  - El caos financiero y el desprestigio político del Bloque provocaron un cambio en las elecciones de 1924.
    - El centro-izquierda (cartel de izquierdas) de radicales y socialistas gobernó entre 1924 y 1926.
    - En la presidencia se situó Edouard Herriot.
  - La gravedad de los problemas económicos condujo a un gobierno de Unión Nacional (1926-1929) con presencia de todas las tendencias: desde radicales hasta conservadores.
    - Lo encabezó, como presidente de la República, Raymond Poincaré, y Aristide Briand como jefe de Gobierno.
    - Se normalizaron las relaciones con Alemania gracias a la firma de los acuerdos de Locarno.
    - Se consiguió el equilibrio presupuestario y se pudo pagar la deuda exterior ocasionada por la guerra gracias a la reducción del gasto público, la inflación y la subida de impuestos.

- Esta situación favorable devolvió la confianza en el franco, aunque redujo la capacidad adquisitiva de los más necesitados.
- Los gobiernos efímeros y el Frente Popular (1929-1938).
  - El *crack* de 1929 produjo una gran inestabilidad por el hundimiento de la producción industrial y el aumento del número de parados.
  - Hasta 1932 gobernaron gabinetes de centro-derecha, que después pasaron el testigo a la izquierda.
    - Todos fueron muy inestables por falta de mayorías sólidas debidas al multipartidismo reinante.
    - Las tendencias ideológicas se radicalizaron: el comunismo y los fascismos influyeron cada vez más en la izquierda y la derecha francesa.
    - La tensión social era extrema, pero la democracia se mantuvo.
  - La última experiencia política de la III República fue el Frente Popular (1936-1938): coalición de izquierda creada en torno a los socialistas.
    - El socialista Léon Blum presidió el primer gobierno del Frente Popular:
      - Se incrementaron los salarios, se extendieron los seguros obreros y se revitalizaron los acuerdos entre sindicatos y patronal.
      - La recuperación económica evolucionó lentamente, aunque salpicada de conflictos.
    - El inicio de la II Guerra Mundial cambió el panorama político francés, donde tomó el mando el mariscal Pétain.

#### La vida política en el Reino Unido.

- El Reino Unido entró, desde los años veinte, en una “dulce decadencia” que se confirmó al finalizar la II Guerra Mundial.
  - La conflictividad social no fue tan grave como en el continente: ni comunistas ni fascistas tuvieron un desarrollo significativo en el mapa político británico.
  - Sólo se sucedieron cuatro jefes de Gobierno y seis equipos ministeriales.
  - En 1931 se firmó el Estatuto de Westminster que constituía la *Commonwealth*.
- Los problemas fundamentales del país eran la política económica y la posición ante el problema irlandés.
  - La situación económica se complicó con los efectos de la “Gran Depresión”.
    - El desempleo se disparó a 2,5 millones de parados en 1930.
    - La crisis obligó a constituir un Gobierno de unidad nacional, presidido por MacDonald con liberales y conservadores.
    - En 1935, el Reino Unido había superado ya los efectos más negativos de la crisis económica.
  - El problema irlandés, donde una mayoría católica deseaba la independencia del Reino Unido, se arrastraba desde el siglo XIX.

- En 1918 se reconoció el principio de la libre determinación de las nacionalidades, reavivándose los afanes independentistas.
  - El Gobierno británico, sin embargo, se negó a concederla.
  - Los independentistas se organizaron en un partido, el *Sinn Féin* (Nosotros Solos), y una milicia, el IRA (*Irish Republic Army*), cada vez más numerosa y activa.
- Tras diversas vicisitudes e intentonas armadas independentistas, en 1921 el primer ministro Lloyd George dividió la isla en dos.
  - En el norte, el Ulster, con mayoría anglicana, se mantenía como parte del Reino Unido.
  - En las provincias del sur se creó un República independiente en calidad de dominio.
    - Posteriormente rompería los lazos con Gran Bretaña y pasó a llamarse República de Irlanda o Eire.
    - A su vez, declaró que su territorio comprendía toda la isla, aunque sus leyes no podrían aplicarse, de momento, en el Ulster.

#### La vida política en Alemania.

- Entre los nacionalistas alemanes se difundió la idea de la responsabilidad de los socialistas y judíos en la revolución que favoreció la rendición alemana.
  - Asimismo, consideraban el Tratado de Versalles un *dictak* (imposición).
  - De esta mentalidad surgiría el revanchismo alemán contra la democracias, que afectó en primer lugar a la suya.
- La dureza de la crisis (1920-1923).
  - En julio de 1919 se aprobó, en la ciudad de Weimar, la nueva constitución que convertía a Alemania en un República federal (con autonomía de los länders) y presidencialista.
    - Aprobaba el sufragio universal, que incluía el femenino.
    - Sin embargo, el sistema electoral impedía la formación de mayorías parlamentarias.
  - El problema político de Alemania era la aceptación de las nuevas fronteras y el pago de las reparaciones de guerra.
    - Esta situación se agravó en 1923 a causa de:
      - La ocupación del Ruhr por los franceses ante el impago de las reparaciones por parte de Alemania.
        - Provocó una fuerte inflación que dejó a los sectores populares sin capacidad de compra.
      - Los intentos separatistas de Renania y Baviera, el malestar entre los militares y la crisis social por la difícil incorporación de los excombatientes a la vida civil.

- En este contexto, se sucedieron intentonas golpistas por parte de la extrema derecha desde 1920: del general Lütwitz en Berlín (1920) y de Hitler en Munich (1923).
- Los apoyos políticos entre 1923-1929.
  - La República se apoyó durante sus dos primeros años en el SPD y en el Zentrum, organización de centro-derecha.
    - En 1923 eligió como presidente del Gobierno y ministro de Asuntos Exteriores a Gustav Stresemann, del Partido Popular alemán, formación conservadora y democrática.
    - Así, se consiguió un Gobierno de gran coalición que obtuvo cierta estabilidad.
      - Sus objetivos fueron normalizar las relaciones con Francia y equilibrar la situación económica y monetaria.
      - De ahí surgió el Plan Dawes pactado entre los vencedores y Alemania que redujo las reparaciones y suavizó los plazos para pagarlas.
        - Comenzó la recuperación económica alemana que permitió reducir el paro.
        - En este ambiente de entendimiento franco-alemán surgieron, a su vez, los acuerdos de Locarno.
      - El pacto de Locarno (1925), cuyos artífices fueron Stresemann y Briand, buscaba fijar las fronteras de Europa.
        - Alemania reconoció la pérdida de Alsacia y de Lorena.
        - Francia se retiró de la cuenca del Ruhr.
        - Se flexibilizaron las reparaciones de guerra alemanas.
        - Se admitió a Alemania en la Sociedad de Naciones.
        - Quedaba un asunto pendiente: la aceptación por parte de Alemania de las fronteras orientales.
      - Locarno serenó los ánimos y empujó una cierta recuperación económica europea.
        - Además, tanto Francia como Alemania se comprometían a someter a un tribunal de Justicia Internacional aquellos litigios que no pudieran resolver de forma amistosa.
      - El complemento de Locarno fue el proyecto de paz duradera: el pacto Briand-Kellog, mediante el cual los firmantes renunciaban y condenaban la guerra.
        - Lo firmaron 65 naciones, entre ellas Alemania.
  - El fin de la República de Weimar (1929-1933).
    - La muerte de G. Stresemann (1929) se produjo en el peor momento, justo cuando comenzaban los efectos de la depresión del 29 y la consiguiente radicalización política.

- Cayó la producción, huyeron los capitales extranjeros, se devaluó la moneda, se disparó la inflación y volvió el desempleo en toda su crudeza.
- En 1928 el NSDAP sólo consiguió el 2,6% de los votos, mientras que en 1930 ya alcanzaba el 18% y en julio de 1932 el 37,3%, siendo la fuerza más votada.
  - Finalmente, en marzo de 1933, siendo ya Hitler canciller, alcanzó el 43,9%.
- Aunque más lentamente, también creció el KPD: 10,6% en 1928, 14,3% en 1930 y 16,9% en julio de 1932.
- Al mismo tiempo, se producía la caída de los partidos moderados de centro (liberales, populares y Zentrum) y de izquierda (SPD).

## 5. LA CRISIS DE 1929.

La superproducción.

- En Estados Unidos se produjo un espectacular crecimiento de la producción durante los años veinte debido a la renovación técnica y a la racionalización del trabajo (taylorismo).
  - En consecuencia, la oferta comenzó a ser, de modo alarmante, muy superior a la demanda.
  - En 1926 los precios se estancaron y, como consecuencia, los beneficios también.
- Como la producción siguió creciendo y el mercado estaba saturado, se originó un abundante *stock* de productos no vendidos.
  - Esto trajo consigo una caída generalizada de los precios, especialmente agrícolas (trigo, algodón, café...) y la ruina de los productores y distribuidores.

La especulación en la Bolsa.

- A partir de 1926, los beneficios de las empresas dejaron de crecer y las inversiones se dirigieron a la Bolsa.
  - Este aumento de la demanda de acciones produjo una subida artificial de las cotizaciones, con independencia del valor real de las empresas.
    - Incluso se solicitaron créditos a los bancos para comprar más acciones.
  - Así, el 3 de septiembre de 1929 fue el día de mayor volumen de negocios de la Bolsa de Nueva York.
- El *crack* bursátil y la extensión de la crisis.
  - La crisis de 1929 comenzó con la caída de la Bolsa de Nueva York.
    - Su rapidez y amplitud se entienden porque la especulación se había construido sobre la confianza; cuando esta se convirtió en inseguridad, la catástrofe estuvo servida.
    - El jueves negro (24 de octubre de 1929) se inició el proceso: al faltar seguridad todos quisieron vender sus acciones para recuperar su dinero, por lo que el precio de este aumentó.
      - La oferta de valores fue tan grande que las cotizaciones cayeron.

- Esto ocasionó que todos quisieran vender cuanto antes, unos para evitar pérdidas y otros para disponer de efectivo con el que poder pagar sus préstamos.
- Las cotizaciones cayeron todavía más a lo largo de la jornada.
  - Ese día salieron a la venta cerca de 13 millones de acciones, muchas de ellas a precios irrisorios.
- En los días siguientes aumentó la venta masiva de acciones.
  - Los bancos más fuertes intentaron comprar las acciones para frenar la quiebra, pero el proceso parecía no tener fin.
- De la Bolsa a la banca.
  - Los bancos fueron los primeros afectados, ya que habían concedido créditos para invertir en Bolsa y la ruina de los inversores impidió su devolución.
  - Además, la desconfianza hizo que los clientes quisieran recuperar sus depósitos por temor a las quiebras.
  - La conjunción de estas fuerzas negativas hizo que 5.000 bancos norteamericanos quebraran entre 1929 y 1932.
- De la banca al comercio, a la industria y a la agricultura.
  - Sin bancos no hay créditos para la industria, el comercio y el campo.
    - Sin recursos económicos -o a un precio muy elevado- para invertir o para facilitar los intercambios comerciales, comenzaron a acumularse los productos sin vender, cayendo más los precios y los beneficios.
    - Esto obligó al cierre de empresas e incrementó notablemente el desempleo.
  - El problema del desempleo se agudizó: en 1932 los parados en los EE.UU. ascendían a 13 millones; en Alemania eran 6 millones y en el Reino Unido más de 3 millones.
    - A estas cifras habría que añadir los agricultores, que no podían ni vender ni comprar nada por el descenso de los precios agrícolas.

De Estados Unidos a todo el mundo.

- Cuando los estadounidenses dejaron de comprar, los europeos y los países productores de materias primas se quedaron sin su mejor y casi único cliente.
  - Del mismo modo, los capitales estadounidenses se retiraron de Europa y la reconstrucción de posguerra se vino abajo.
    - Alemania fue el país más afectado y, en menor medida, también lo sufrieron Austria, Checoslovaquia, Rumania y Yugoslavia.
    - El hundimiento germano también arrastró a Francia, que no pudo recibir las reparaciones de guerra.
- Los países exigieron la transformación en oro de sus divisas en libras esterlinas.
  - El Reino Unido no pudo hacer frente a esta masiva conversión y en 1932 abandonó la paridad libra-oro.

- El precio de la libra cayó en un 30% y los Estados que conservaban esta moneda como reserva se arruinaron.
  - De este modo, los “dominios británicos”, los países escandinavos, Portugal, Egipto..., unos treinta en total, se vieron afectados por la crisis.
- Sin capital y sin mercados, la recesión se extendía por todo el mundo.
  - Sólo Japón logró evitar los efectos catastróficos de la crisis, aunque su producción se estancó.
  - La URSS, que vivía en una política económica autárquica de planes quinquenales, mantuvo su crecimiento.

La “Gran Depresión” y sus consecuencias.

- Las consecuencias más profundas fueron la larga duración de la crisis y su trascendencia universal.
  - Además, el aumento del paro redujo la demanda, y los efectos negativos de la sobreproducción se dispararon: cierres de empresas, paro, reducción de la demanda...
- Desde el punto de vista social, el paro acentuó los antagonismos sociales y las acciones reivindicativas de los sindicatos.
  - Se incrementó la propaganda y el crecimiento de los partidos comunistas y, como reacción, amplios sectores sociales se acercaron a los movimientos fascistas.
- Las ideas se radicalizaron y se volvió a la desconfianza y a los recelos surgidos a raíz del Tratado de Versalles y las reparaciones de guerra asociadas a él.
  - Se produjo un retorno al proteccionismo, pues cada país intentó resolver sus problemas de sobreproducción mediante la protección de sus mercados internos con altas tasas aduaneras.
  - El espíritu de reconciliación de posguerra se había roto: cada país optó por su mejor solución individual, aunque fuera armamentística, y se emprendió el camino hacia la guerra.

Esfuerzos para superar la recesión.

- Las primeras medidas se centraron en políticas económicas deflacionistas: reducir el crédito y el dinero.
  - Sin embargo, esto rebajó también la demanda, por lo que los gobiernos acabaron optando por la intervención económica.
- Las propuestas de John M. Keynes.
  - J. M Keynes defendía la necesidad de estimular la demanda para que esta tirase de la producción.
    - Esto exigía que los gobiernos incrementasen el gasto público, aumentaran la circulación monetaria y devaluaran la moneda.
      - Para ello, el Estado debía invertir en obras públicas: vías de comunicación, obras hidráulicas... que aumentarían la demanda de cemento, hierro, acero y maquinaria.
      - Estas obras exigirían, además, abundante mano de obra.
    - Por tanto, si bien es verdad que estas medidas producirían inflación, también estimularían la inversión y la recuperación económica.

- Su aplicación práctica: el *New Deal*.
  - Desde 1933 el presidente de los Estados Unidos, F. D. Roosevelt, impulsó una política económica intervencionista en la línea del economista Keynes: se denominó *New Deal*.
    - Se elaboró un ambicioso plan de obras públicas, se implantaron subsidios de paro, salarios mínimos, jornada laboral máxima...
    - También se devaluó el dólar para fomentar las exportaciones.
    - Se reformaron el sistema bancario y el bursátil para evitar desastres como el de 1929.
    - Por último, se limitó la producción agrícola e industrial para que no cayeran los precios.
  - El *New Deal* produjo una cierta reactivación pero las inversiones privadas no llegaron a sustituir a las públicas.
    - El paro descendió, aunque se mantuvo muy por encima de las cifras de 1928.
    - Supuso un gran cambio en la economía:
      - Se sustituía el Estado no intervencionista por el Estado interesado en el control de los negocios, que establecía seguridad social y buscaba la redistribución de la riqueza.
      - Sin embargo, solo la nueva guerra en Europa logró reactivar definitivamente la economía.

Las economías planificadas como respuesta.

- Otra forma de intervencionismo estatal fue la planificación económica, que sólo era posible aplicar en los Estados totalitarios.
  - La Rusia soviética, la Alemania nazi y la Italia fascista los pusieron en marcha para incrementar la producción.
  - Su crecimiento fue espectacular, en parte por la inversión acelerada en equipamiento militar.
- En el caso de Alemania, al poco de subir Hitler al poder, se suspendieron los pagos de las reparaciones de guerra.
  - Además, se pactaron medidas económicas con los industriales y banqueros alemanes, favoreciendo la concentración empresarial y las grandes inversiones estatales.
    - Se prohibió importar y se impuso una política autárquica, aplicándose un proteccionismo a ultranza.
      - Las compras al extranjero se realizaban mediante "marcos bloqueados": divisas que sólo servían para comprar en Alemania.
    - Se estableció un control sobre la producción agrícola para que no descendieran los precios, al tiempo que se potenciaba la industria con el rearme y las obras públicas.
  - Cuando Hitler llegó al poder, Alemania contaba con cerca de seis millones de parados; en 1934 sólo eran dos millones y medio y en 1936 no había paro.
    - No obstante, sin su política armamentística no hubiera alcanzado esos resultados: Alemania se dirigía a otra guerra de escala mundial.

## 6. CONCLUSIONES.

Entre 1914 y 1945 hubo dos guerras mundiales en Europa, que marcaron el declive de este continente y la consolidación de los EE.UU. como potencia mundial.

- En el periodo de entreguerras (1919-1939) debemos diferenciar, en la década de los años veinte, dos periodos: los años de crisis (1920-1923) y los de prosperidad económica (1924-1929).
  - Por tanto, la década parecía finalizar en un clima de prosperidad, concordia y búsqueda de soluciones pacíficas a los problemas internacionales.
- Sin embargo, con el *crack* de 1929 comenzó la llamada “Gran Depresión”, que convirtió la década de los años treinta en un periodo de crisis económica y desempleo, problemas sociales y radicalización de los partidos políticos.
  - Esto concluyó con el establecimiento o consolidación de Estados totalitarios en Alemania, Italia, Japón y la URSS, cuyas políticas condujeron al estallido de la II Guerra Mundial.